

PRECIO

En toda la isla  
6 rs. vn**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Correo del domingo.****HAYA PATRIOTISMO Y DIGNIDAD.**

Es ya oficial la noticia de haber sido fusilados en Santiago de Cuba los filibusteros Bembeta, Pedro Céspedes, Jesús del Sol y O'Ryan, no Quesada, como al principio se dijo, en virtud de sentencia del tribunal competente. Doloroso es ciertamente que haya quien por sus crímenes se haga merecedor de la severidad de la ley, pero no ménos doloroso sería que hubieran quedado impunes los atroces delitos consumados por los filibusteros de la manigua.

Bembeta atacó desde una emboscada á cincuenta voluntarios catalanes que lavaban su ropa y los fusiló á pesar de cojerlos indefensos. Jesús del Sol empeñó su palabra de honor, habiendo caído prisionero, de no volver á hacer armas contra España, y le faltó tiempo para quebrantar su palabra y mezclarse en todas las conspiraciones y empresas filibusteras. O'Ryan, súbdito norte-americano, condenado á muerte y puesto en libertad para volver á su país, ha vuelto en cuanto ha podido á hacer armas contra España. ¿Era posible la clemencia? ¿Es comprensible que estos insurrectos hayan encontrado defensores en Madrid? Nosotros creemos que para algo se han escrito las leyes, y que, supuesto que están escritas, deben cumplirse. ¿Qué hubieran pensado las familias de las víctimas por aquellos insurrectos sacrificadas, los valientes soldados que esponen diariamente su vida en defensa de la patria, los beneméritos voluntarios que esponen diariamente la suya y han perdido sus fortunas por causa de los incendiarios y asesinos de la manigua, si la impunidad hubiera premiado los delitos de aquellos criminales reincidentes?

Si al que levanta la bandera de ¡muera España!; si al que ha jurado no cejar en su empeño hasta ver á su patria abatida y deshonrada, no se le aplica el rigor de la ley, no sabemos para quién habría de reservarse.

Atendido todo esto, no acabamos de comprender que el señor Castelar, á quien el amor de la patria arrebató en sus discursos; que el señor Castelar, que ha prometido respetar y hacer respetar las leyes, haya enviado á Cuba órdenes mandando suspender la ejecucion de la sentencia dictada por los tribunales contra los jefes de la insurrección capturados á bordo del «Virginus.» Un cólega dice sobre este asunto lo que sigue:

«Apénas tuvo el gobierno conocimiento de su captura, parece que telegrafió al general Jovellar encargándole que en los procedimientos contra ellos se tuviesen presentes las leyes dictadas por las últimas Cortes sobre la aplicacion de la pena de muerte: á este telegrama contestó con fecha del día 5 el capitán general de la Isla, diciendo que el día anterior se habia ejecutado la sentencia del Consejo verbal.»

Y era natural: pues para que hubiera habido necesidad de consultar la sentencia, era preciso que ántes se hubieran declarado estensivas á Ultramar las leyes de las Cortes aludidas, y las disposiciones especiales dadas por los federales para estas provincias prueban que no habian todavía pensado en

ello siquiera.

Por todo esto tampoco nos atrevemos á creer que por haber cumplido con su deber, que por haber cumplido las leyes con aquiescencia de las autoridades superiores de la Isla, se diga, como lo anuncia un periódico refiriéndose á noticias que circulaban en el Congreso, que ha sido separado el comandante general de Santiago de Cuba, el dignísimo y valiente brigadier señor Burriel. ¿Qué gobierno español se atrevería á dar esta satisfaccion á los enemigos jurados del nombre español? Desde luego aseguramos que la noticia es falsa, pues el señor Castelar tiene probado ya su patriotismo, y creemos que no suscribirá semejante decreto.

Un cólega da la noticia de que el objeto de la visita últimamente hecha por mister Sickles al ministro de Estado fué el hacer presente al gobierno que O'Ryan y Bembeta, como otros de los piratas apresados en el «Virginus,» eran ciudadanos de los Estados-Unidos. Pero el señor Sickles no ignora que habiéndoseles cojido como piratas, que no son de nacion alguna.

Dice otro cólega que Mr. Sickles ha hecho entender al gobierno que iba á presentar una reclamacion formal contra el apresamiento del «Virginus» y el fusilamiento de O'Ryan, pidiendo entre otras cosas el castigo de las autoridades españolas que han aplicado las leyes. No creemos que el representante de los Estados-Unidos se atreva á manchar la reputacion de su gobierno con acto tan injusto, y desde luego no nos atrevemos á creer la noticia en honra de Mr. Sickles y por la respetabilidad de la nacion que representa.

También dice otro periódico que hay quien piensa convertir este suceso en arma de partido contra el gobierno, añadiendo otros cólegas que la comision permanente de las Cortes iba á anticipar primero la reunion ordinaria de la comision, reuniéndose el martes en lugar del juéves, y despues la de las Cortes para tomar graves resoluciones sobre el asunto.

Por hoy no nos atrevemos á hacer comentarios sobre estas noticias, porque necesitamos verlo para creer que hay quien piensa hacer cargos al gobierno por este hecho. La pasion política no es posible que llegue á este extremo.

Esto es cuanto sobre el asunto que ayer ha preocupado la atencion de los círculos podemos por hoy decir á nuestros lectores. La verdad es que lo que en esto está sucediendo es cosa que nadie creería posible sucediera en España y entre españoles. Mucho deberíamos habernos degradado para que fuera verdad todo lo que se cuenta y para no responder con la entereza propia de nuestra dignidad á cualquier pretension injusta ó humillante.

Los perturbadores intransigentes, continuamente alentados por el ejemplo de sus compañeros de Cartagena, trataron anteanoche de reproducir lo acaecido hace bastantes días en la Carrera de San Gerónimo con la milicia republicana. Uno de sus batallones, al relevar á las ocho la guardia del cuartel en la Plaza Mayor, fué sorprendido por las voces que lanzaron algunos de los que presenciaron el relevo, y que gritaron ¡vivan nuestros hermanos de Cartagena! esta tentativa afortunadamente no tuvo ningun éxito, puesto que los voluntarios die-

ron á entender de una manera enérgica lo que les desagradaba tales voces y lo resueltos que se hallaban á castigar á los autores del complot si persistian en sus planes.

El Consejo de ministros celebrado ayer fué muy breve, pues sólo se ocupó de la ceremonia fúnebre del señor Breton de los Herreros, y de hacer comentarios acerca del parte del general Moriones.

Verdad es que aun cuando las circunstancias por que atravesamos son de suyo gravísimas, esto de ocuparse de asuntos importantes no es para todos los días, ni hay cabeza que lo resista.

Tal vez el Consejo de hoy tomé mas carácter.

He aquí los telegramas que trae la «Gaceta» sobre todas las facciones:

Vascongadas.—El general en jefe desde Los Arcos, con fecha de ayer, trasmite á este ministerio el siguiente despacho telegráfico:

«Los Arcos 9 de noviembre.—El general en jefe al ministro de la Guerra.—Sabido por confidencia que las facciones navarras, las alavesas, una division vizcaina y dos batallones guipuzcoanos ocupaban la línea desde Arroniz al pueblo de Villamayor en las vertientes de Monjardin y Monte-Jurra, con obras de defensa preparadas de antemano, teniendo por centro y base el pueblo de Barbarin con sus formidables posiciones y los de Luquin y Urbiola; asegurando, tanto al país como á sus soldados, que nuestras tropas no podrian nunca llegar á ellas, el día 7 marché con la division de la Ribera y las fuerzas que tengo á mis órdenes con ánimo resuelto de atacarla.

A las diez de la mañana empecé á situar las columnas en las posiciones que dan frente á Barbarin, y acto continuo la artillería enemiga con sus disparos me hizo comprender que cuanto yo sabia era una verdad. Colocada nuestra artillería de batalla á distancia competente, apagó los fuegos de la enemiga, desmontando una de sus piezas. A las once el fuego era general en toda la línea.

A las dos, nuestros bravos soldados habian desalojado al enemigo, no solo de los pueblos de Barbarin, Luquin y Urbiola, sino de las formidables posiciones que tenian á su retaguardia. El inteligente y distinguido general don Fernando Primo de Rivera con la brigada de vanguardia y la de Piel-tain tomó á Barbarin y sus posiciones.

El acreditado brigadier don Meliton Cathalan con cinco batallones tomó á Luquin. El brigadier Padiál con tres batallones se apoderó de las posiciones intermedias entre Barbarin y Arroniz, y yo me dirijí á Urbiola con fuerzas de la brigada Dana, siete compañías de ingenieros, toda la caballería á las órdenes de brigadier Colomo, y la artillería de batalla puesta en batería desalojó al enemigo de Villamayor, quedando nuestras tropas dueñas de toda la línea.

El general Primo de Rivera quedó acantonado en Barbarin, el brigadier Chatalan en Luquin y yo en Urbiola, donde se replegaron las fuerzas del Padiál. El día siguiente permanecieron las tropas en sus respectivos cantones. Esta mañana de madrugada he emprendido la marcha para esta.

Las tropas han acreditado una vez mas su brillante disciplina y su valor, pues no es posible

maniobrar con mas precision y serenidad ni en un campo de instruccion. Todos, Excmo. señor, han cumplido con su deber, mereciendo bien de la patria y del gobierno de la república, habiendo conquistado nuestra brillante artillería por sus ciertos disparos los aplausos del ejército y preparado el éxito completo de la jornada.

Lo antes que me sea posible daré á V. E. parte detallado significando los hechos heróicos y distinguidos que han tenido lugar en la batalla de la línea de Monte-Jurra. Las pérdidas del enemigo, segun las noticias de los heridos cojidos, han sido de mucha consideracion por los grandes efectos de la artillería, y á juzgar por los cadáveres encontrados que han sido sobre cuarenta, en su mayor parte de granada.

Las nuestras de todas armas son de 22 muertos y 250 heridos aproximadamente, que hoy hago á la brigada Dana que los acompañe hasta Logroño.

(«La Iberia» del 11.)

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE el «Diario de Barcelona.»

Madrid 12 de noviembre.

No entraré á analizar en esta carta el resultado de la reunion de los constitucionales verificada ayer, ni voy á darle noticias que encontrará de sobras en los periódicos de hoy. Únicamente le diré que la actitud de ese partido y las resoluciones á que me refiero están gráficamente espresados en una frase del duque de la Torre que no he visto consignada en ningun periódico. «Si hoy estuviera al frente de un ejército de 200,000 hombres, dijo, no cometería el crimen de levantar una nueva bandera.» Esta frase cuya exactitud garantizo lo dice todo. No hay, pues, que esperar nada de los conservadores de la revolucion que no vaya por ese camino, mientras Castelar ocupe el poder y la situacion continúe siendo lo que es.

Los congregados se manifestaron unánimes en sus acuerdos. Los señores Alonso Martínez y Fernandez de la Hoz, cuyas tendencias son bien notorias, estuvieron de acuerdo con la actitud del duque de la Torre. Todos convinieron, sin embargo, en la posibilidad de que la monarquía de don Afonso pudiera ser un dia una solucion nacional, pero tambien manifestaron los mas de ellos incluso el señor Ayala, que sin oponerse á esa solucion, se retirarian desde el momento en que eso sucediera á la vida privada. A estas declaraciones contribuyó en gran parte un violento y apasionado discurso del señor Romero Ortiz contra la dinastía de Borbon, á la cual presentó con caracteres tales, que recuerdan la famosa invectiva de Roque Bárcia contra la ex-Reina en 1868. El «Imparcial» que ha cometido el garrafal error de atribuirle ideas completamente contrarias, saldrá como pueda del mal paso, y añadiendo únicamente que la defensa de los señores Elduayen y Romero Robledo hecha por el señor Ayala fué bastante débil, dejó este asunto y abandono al triunvirato á sus propias resoluciones.

Aquí hubo anoche alguna alarma en las regiones oficiales por haberse sabido que habian llegado algunos emisarios de Cartagena y por suponerse que sus escitaciones habian conseguido algo. Nada se nota no obstante que pueda hacer creer fundados esos temores; pero los oficiales de la guarnicion recibieron orden de ir á los cuarteles.

Tengo para mí que si ocurre algun suceso extraordinario, será inevitable la convocacion de Córtes. El Gobierno no ha pensado efectivamente en prorogar la suspension, á pesar de lo que se decia ayer de que algunos diputados amigos del gobierno iban á presentar una proposicion en este sentido; pero en el seno de la permanente hay quien cree nece-

saria la convocatoria para un plazo brev. La reunion de mañana promete ser importante, pues hay quien cree que el señor Fernando Gonzalez (D. José) ministro que fué con Salmeron, pedirá la convocatoria. Esto seria lo mismo que si Salmeron la pidiera. Nada, sin embargo, puede tenerse por cierto, pues se miente mas que se habla.

Otro rumor importante corre y es el de haber sido fusilados en Santiago de Cuba otros veinte de los prisioneros del «Virginus;» mas no se da como oficial la noticia sino con referencia á telegramas particulares.

Moriones, como indiqué á V. ayer, se encuentra desde esta mañana en Logroño con el ejército, parte del cual ha pasado el Ebro situándose en Viana. De allí á Estella hay 9 leguas de no mal camino, y si desde hace tiempo se hubiera tomado aquel punto por base de operaciones ó cualquier otro que no hubiera sido los que han servido hasta ahora al general en jefe, hubiera obtenido mejores resultados. El general acude tarde á enmendar sus planes si resulta cierto como se asegura que está acordado el nombramiento del general Zavala para sustituirle.

La Bolsa ha estado hoy muy desanimada y en baja, habiéndose hecho operaciones en consolidado á 15.25. Es una cosa desastrosa.

Es tarde y tengo que cerrar esta.—G.

Se sabe al fin que el general Moriones y el ejército que manda, despues de haber permanecido veinte y cuatro horas en las posiciones conquistadas, se ha replegado á Los Arcos. El ministro de la Guerra da mucha importancia á esta jornada; cree que el general Moriones ha obtenido una gran victoria, á pesar de haberse replegado al punto de donde salió, lo cual atribuye á la falta de elementos para el mantenimiento de las tropas que existen en los puntos de donde han sido desalojados los carlistas.

Dice un periódico:

«La mañana de ayer se enviaron al ejército que sitia á Cartagena 60 toneladas de cartuchos metálicos y un tren de artillería con sus correspondientes pertrechos. Estos efectos han sido conducidos en dos trenes especiales.

Tambien se enviaron anteanoche 200,000 cartuchos metálicos á Alicante, marchando en el mismo tren á aquel punto 300 quintos.»

Las noticias que sobre carlistas llegan hoy de Bilbao, dicen que Andechaga tenia en Arrigorriaga un batallon castellano y formaba otro, habiendo recibido varios carros con vestuario y calzado.

Los fusiles que desembarcó en Ondarroa el vapor «Villa de Bayona,» que está encallado en aquel puerto, se enviaron á Navarra.

En la ria de Bilbao estaban el vapor de guerra «Aspirante» y la goleta «Buenaventura.»

Los carlistas han hecho varias pruebas con el cañon que tenian en Cavieces, primero con cuatro libras de pólvora, luego ocho, y por último con diez, disparándolo con grandes precauciones y por medio de una larga mecha. Viendo que resistió esas pruebas intentaron disparar una granada que habian recogido sin explotar, procedente de la goleta «Buenaventura,» y estallando esta antes del tiempo, mató á dos artilleros facciosos é hirió á tres.

Copiamos lo que sigue del «Estado Aragonés,» periódico republicano democrático de Zaragoza:

«Nuestro corresponsal de Caspe nos da estensos detalles de la entrada de Panera con unos 1,000 hombres y 21 caballos en dicha ciudad el dia 8 del corriente á las dos de la tarde y salida de la misma partida, algun tanto aumentada con gente de la po-

blacion, el dia 9 á las cuatro de la madrugada en direccion á Maella y Fabara llevándose de contribucion unos 18,000 reales, renegando dicho cabecilla y sus secuaces de haber recogido tan poca cantidad y prometiendo volver á Caspe dentro de pocos dias.

El mismo dia 9 á las dos de la tarde llegó á dicha poblacion la columna de Montero compuesta de 2,500 hombres de infantería, dos secciones de caballería y los voluntarios de Valderrobres y Calanda al mando de don Mariano Castañon, permaneciendo dicha columna todo el dia 9 en Caspe, de donde salieron el siguiente por la mañana ignoramos en qué direccion.

El mas grave de los detalles que nos da nuestro corresponsal, es el que hace constar de los atropellos ejercidos por carlistas residentes en Caspe, unidos á los de la partida de Panera, á pesar de las amonestaciones de este y otros jefes para que no molestasen á nadie.»

Dice la «Lucha» de Gerona de ayer:

«Ayer despues del mediodia se tuvo noticia de que los carlistas estaban atacando á Bañolas: inmediatamente las autoridades tomaron las medidas rápidas y convenientes al pronto auxilio de la poblacion.

Dispensen nuestros abonados que no nos hagamos eco de las versiones que circularon por la tarde ni digamos las noticias ciertas que adquirimos, pues el decreto sobre imprenta nos lo impide terminantemente bien á nuestro pesar. No es la «Lucha» que mas tarde sabe cuanto pasa en la provincia como probado lo ha antes del mencionado decreto; pero hoy tiene que sacrificar la curiosidad de sus lectores y los deseos de su Redaccion en tenerles al corriente de todo por no esponerse á lo que muchos desean, al apercibimiento de la autoridad que respeta y cuyas disposiciones acata. Tengamos paciencia.»

Se lee en la «Independencia.»

«Se nos dice que la comision de armamento y defensa de la Diputacion ha propuesto á la comision provincial que se libre á los batallones de Guías que hasta ahora ha venido sosteniendo la provincia, un atestado en que se hagan constar los servicios prestados por dicha fuerza y lo satisfecha y agradecida que por ello les queda la corporacion, sin perjuicio de ocuparse mas adelante de la manera y forma de perpetuar el recuerdo de los hechos mas notables de su campaña contra los carlistas.»

De una relacion sobre los sucesos carlistas de Cardedeu que publica la «Imprenta» copiamos y extractamos las siguientes noticias:

«El dia 6 de noviembre se presentó la faccion Savalls, fuerte de unos 2,500 hombres, y ocupó los pueblos de La Garriga, Llerona y Figaró, amenazando á la vez Caldas, Granollers, Cardedeu y San Celoni. Las diversas poblaciones del Vallés que permanecen armadas se pusieron á la expectativa y la faccion se movilizó al caer de la tarde del mismo dia en direccion á Cardedeu, cayendo sobre esta poblacion al oscurecer ó sea á las cinco y media de la tarde. Rodearon el pueblo, se apoderaron del 2.º alcalde que se hallaba cerca de la estacion del ferrocarril y de la madre del alcalde 1.º, que es mujer octogenaria y se hallaba en su casa, á los cuales obligaron á pasar á la Casa de la Villa con recado de que se entregasen los voluntarios que la poblacion contaba en su seno, y que se habian encerrado para defenderse en la iglesia parroquial y en la Casa popular. Mientras tanto los carlistas seguian las casas de los liberales con una lista que llevaban prevenida y obligaban á sus moradores á conducir

leña y combustibles á la Casa Ayuntamiento y á la iglesia para pegarles fuego.

Entretanto se habian roto las hostilidades entre los defensores del campanario de la iglesia y de la Casa popular que están unidas, y los carlistas que ocupaban la poblacion y se habian parapetado en las ventanas de las casas. El fuego duró toda la noche, y en medio de la lluvia de balas continuó haciéndose combustible, hasta que por fin pegaron fuego con estopa y petróleo y ardieron la Casa del Ayuntamiento y la iglesia, llegando las llamas hasta las campanas. Los carlistas cada media hora paraban por unos instantes el fuego y daban voces á los defensores del campanario para que se entregasen con promesa de que no les causarían el menor daño. Los voluntarios que, hostigados por el fuego, no les quedaba mas que el terrado superior á las campanas, no quisieron escuchar estas voces confiados en que habian de llegarles los socorros que se les habian prometido. Así se pasó la noche y las primeras horas de la mañana, y á eso de las 10 vieron llegar por la parte de Granollers los refuerzos deseados, cobrando tales bríos que su resistencia fué mas viva y sus fuegos mas nutridos.

De Granollers habia salido el batallon de Tarifa fuerte de unos 350 hombres, dos medias compañías de voluntarios del señor Pous y voluntarios de aquella villa hasta formar unos 700 hombres. Los carlistas al saberlo invadieron la carretera y su superioridad numérica hizo que los liberales se viesen obligados á retroceder. Esto hizo desmayar á los voluntarios de Cardedeu que llevaban ya 18 horas de fuego continuo; aceptaron el parlamento que se les ofreció, su jefe don Ignacio Assamá bajó del campanario con una escala de cuerda, conferenció con Miret, y de la conferencia resultó que los voluntarios se entregaran. A medida que los defensores de Cardedeu bajaban del campanario se les despojaba de los relojes dinero y prendas de algun valor. Colocados luego entre filas fueron conducidos á San Antonio de Vilamejor, en donde los cabecillas deliberaron su suerte. De esta reunion resultó la orden de que 22 fuesen oídos en confesion y llevados luego al cementerio con cerillas encendidas en las manos para ser fusilados. Diez y nueve murieron así y los restantes se libraron de una muerte segura por haberles desatado Miret en el momento mismo en que avanzaban para recibir la descarga. Entre los fusilados se hallan don Ignacio Assamá, jefe de los voluntarios, y su padre don Elias, y don Eduardo Llorens, secretario del Ayuntamiento.

De «La Correspondencia» de España» del 10.

El gobierno ha recibido esta mañana el siguiente telégrama del gobernador militar de Logroño:

«Son las dos y media de la madrugada y acaba de ser presentada por la guardia del Puente una mujer que viene de Barbarin, conduciendo correspondencia particular dirigida á un comandante de estado mayor que está aquí, del cuartel general tropas. Interrogada por mí, dice que anteayer ha habido un reñidísimo combate con los carlistas; que ha habido muchos muertos de una y otra parte. El general en jefe está sin novedad alojado en Barbarin con algunas fuerzas, y el resto alojado tambien en los pueblos de Luquin y Urbola; que ayer no ha habido combate porque llovía mucho. Las fuerzas carlistas ocupan las posiciones de Montejurra é inmediatas á la vista de nuestro ejército. No ha podido dar mas detalles á pesar de las muchas preguntas que la he hecho.»

A las dos de esta tarde ha recibido el gobierno el siguiente telégrama del gobernador de Murcia:

«Noticias del interior de Cartagena me dan á conocer que el elemento dominante y que ejerce mas

influencia y autoridad es Pernas, que habrá salido nombrado jefe en la eleccion tenida ayer.

Dicho sujeto se halla en disidencia completa con Contreras, Ferrer y otros de tal modo, que existe desafío entre el primero y los segundos.

Pernas tiene guarnecidos los castillos, á escepcion del de Galeras, á cuyo efecto tiene disfrazada gente de su confianza y una persona que gane ó domine al gobernador del castillo.

Barcia se halla gravemente enfermo y tal vez muera.

Pernas, en union de Contreras, van encerrando á los presidarios, teniendo ya 70 en prision.

Las fragatas están tripuladas por presidarios, no permitiendo la aproximacion de fuerza alguna, rechazando con fuego á unas lanchas con tropas que se aproximaban.

El general Ferrer dirige la artillería y su colocacion.

Han entregado algunos géneros descontando el 30 por 100. Se ha acordado seguir entregando hasta el dia 12, sin embargo de que careciendo de fondos para pagar la gente, se ordena hacerlo en géneros. Se manda hacer liquidacion de la propiedad legítima é ilegítima.»

—«La Crónica de Cataluña» dice lo siguiente en una «Última hora:»

Anoche circulaba la voz de que se iba á desarmar el batallon de francos que manda el Xich de la Barraqueta, y de los datos que hemos podido adquirir, no resulta que sea cierta tal version.

A propósito de desarme de batallones, se hablaba tambien de dificultades pecuniarias para llevar á cabo el de los «Guías de la Diputacion,» atribuyendo á ellas el que no hayan depuesto las armas los individuos de aquellos cuerpos, y sin embargo, nos consta que la Diputacion tiene entregadas al diputado Lostau las cantidades necesarias para pagar los haberes desvengados por dicha fuerza hasta el dia 11 del corriente en que recibió esta la orden de ingresar en los cuerpos francos al servicio de la capitania general ó de deponer las armas.»

#### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES

Del «Diario de Barcelona.»

Madrid 12 de noviembre.—El general Espartero acompañado del gobernador militar visitó ayer los hospitales de sangre establecidos en Logroño prodigando todo género de consuelos á los que se habian batido en defensa de la libertad. Los que presenciaron la conmovedora escena hacen elogios de la conducta del duque de la Victoria y de las autoridades.

Ha fondeado en Alicante procedente de Barcelona el vapor inglés «Clare.»

Se ha presentado al obispo de las diócesis de Córdoba el pastor protestante de Montilla arrepentido de sus predicaciones.

Las partidas carlistas de la provincia de Castellon se hallan entre Monroso y Peñarroyo.

El vapor «Lepanto» ha salido de Valencia para Castellon.

La partida de Infante ha salido de Belis de la Jura en direccion á Alcaudete donde ha penetrado.

La faccion de Aznar se halla entre Casarimero y Picazo.

El general Moriones ha conferenciado hoy durante dos horas por telégrafo con el ministro de la Guerra. Parece que se muestra bastante satisfecho de la campaña.

Hoy ha llegado un ayudante del general Ceballos con despachos de este. Se asegura que hay gran confianza de terminar pronto el sitio de Cartagena con la rendicion de la plaza. Los insurrectos estaban aprestando algunos de sus buques con la intencion al parecer de apelar á la fuga. Las fuerzas del contralmirante Chicarro son tan superiores á las de

los rebeldes que no es verosímil que estos intenten combatir á aquellas.

#### GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE BARCELONA.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telégrama que acabo de recibir, me dice lo siguiente:

«Siguen recibiendo pormenores de la accion de Monte Jurra que confirman el triunfo de nuestras tropas sobre las facciones; los heridos curarán prontamente, pues hay muy pocos de gravedad, disputándose su asistencia los pueblos que se apresuran á facilitarles cuantos recursos pueden necesitar. Una partida de 70 hombres ha entrado en Almonacin saqueando algunas casas. El general Santa Pau ha salido esta mañana de Zaragoza sobre Morella para ahuyentar á los facciosos que se encuentran por aquella parte.

En Albacete se han presentado 15 soldados de Almansa procedentes de Cartagena. En Caudete 12 carlistas, y en Montealegre 4 con armas se han presentado á las autoridades. Las últimas noticias de Cartagena son relativas á la nueva eleccion de la Junta en la cual ha triunfado el elemento civil y ha sido completamente derrotado el militar, la preside Galvez que es de sus individuos el que ha obtenido mayor número de votos.»

Lo que comunico á V. por si se sirve insertarlo en el periódico de su digna direccion para conocimiento del público.

Barcelona 14 de noviembre de 1873.—El Gobernador, Ramon Castejon.—Insértese.—P. O.—Canales.

#### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES,

DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 17.—1.15 t.

Mahon 17.—5.11 t.

**La Gaceta publica un decreto sobre requisita de caballos y el reglamento sobre milicia señalando el plazo hasta el 30 de Diciembre para el alistamiento.**

#### Crónica Local.

**En la mañana del domingo recibimos del Excmo. señor Brigadier Gobernador militar de esta plaza la siguiente comunicacion:**

#### GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MENORCA.

Habiendo cesado el estado de guerra en que se hallaba esta Isla, cese V. de remitir á mi autoridad su publicacion periódica.

Dios guarde á V. muchos años.—Mahon 16 de noviembre de 1873.—El Brigadier Gobernador,—Joaquin de Souza.

Señor Director del periódico «El Bien Público»

En el nombre de la libertad y de la justicia

**Como se habia anunciado la sociedad La Artística puso en escena en nuestro coliseo en la noche del domingo el drama en tres actos *La Noche del Viérnes Santo* y la pieza en un acto *Las Consecuencias*, no habiendo dejado de ser numerosa la concurrencia que asistió. En el intermedio del segundo al tercer acto se levantó el telon para que el público pudiera admirar la nueva decoracion debida al pincel de nuestro paisano el alcalde don Francisco de Asis Pons, pero como nosotros no somos inteligentes en la materia, solo diremos que por varias personas hemos oido formar el juicio de que la perspectiva es buena, el colorido y figuras no muy de alabar. Pero como lo que mas se busca en las decoraciones de teatros es la perspectiva concluiremos con decir que la decoracion citada es pasable y suponemos tambien que habrá sido muy barata.**

Para el próximo domingo se está ensayando para ponerse en escena el drama «Don Juan de Serrallonga»

A bordo del vapor-correo «Menorca» llegó á esta ciudad don Enrique Palahy médico del Hospital militar de esta plaza, quien viene á reemplazar á nuestro amigo y paisano el otro médico don Sebastian Vinent que habiendo ascendido tiene que salir dentro de breves dias para Palma, con el fin de tomar posesion de su nuevo destino.

No podemos menos de felicitarle por su ascenso.

Parece que en la calle de la Libertad existe un perro que á mas de ocasionar sustos á los transeuntes, alguna que otra vez llega el punto de morder, como sucedió anteayer por la mañana al pasar cierto jóven capellan, á quien destrozó capa, sotana y pantalones.

Si hubiese sucedido esto, cuando tenia el mando el médico señor Escudero, con que tono y energía nuestro colega «El Menorquin» habria exclamado *pero señor Alcalde de mis entretelas, hasta cuando ha de durar la vagancia de estos perros*; pero como dá la casualidad de tenerlo el señor de Asis Pons, no importa que los perros muerdan, que los muchachos insulten, que la plaza se convierta en depósito de toda clase de inmundicias: pues en cambio tenemos consumos, administrados á la grande escuela; decoraciones á pintar, Subgobierno etc. etc.

Se ha dispuesto por el ministerio de Fomento que los maestros que sirven en propiedad escuelas públicas de primera enseñanza legalmente obtenidas, sea cual fuere su clase y sueldo, y tuvieren que cesar en sus destinos para pasar al servicio de las armas en cumplimiento de las leyes, conservarán la propiedad de sus respectivas escuelas, y podrán volver á ellas tan luego como se lo permitan los asuntos de la milicia.

A tener de lo que previenen las disposiciones vigentes, han de proveerse por oposicion las escuelas elementales de niños de Ciudadela, dotada con mil y cien pesetas; de Formentera con 825; la de párvulos de Ciudadela dotada con 750: casa y demás emolumentos.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes dentro el plazo de un mes á contar desde hoy en la secretaria de la Junta provincial de primera enseñanza.

La abundancia de material con la llegada del correo, nos impide insertar un remitido suscrito por don Eduardo Reixach que nos fué entregado en la mañana de ayer. Procuraremos complacer al remitente en el próximo número.

En el sorteo de la Loteria nacion l celebrado en Madrid el dia 4 del presente mes, han salido premiados cuatro billetes espendidos en esta ciudad, á saber:

números 2633 con 400 pesetas.  
5677 con 600 »  
5965 con 400 »  
12469 con 400 »

Ha quedado cesante el entendido oficial de la Administracion Económica de Palma don Manuel Lassaleta, Administrador de Rentas estancadas que fué de esta ciudad. La prensa de Palma unánime esclama ser de lamentar que sucedan estas cosas en los momentos que se necesitan antiguos empleados para dar cima á los trabajos extraordinarios de la Administracion.

Nuestro amigo don Domingo Blesar bibliotecario de la biblioteca pública de esta ciudad, ha sido trasladado á la de la Universidad de Salamanca. Sentimos la separacion del señor Blesar, pues durante su permanencia en esta poblacion, se

habia hecho captar las simpatias del público malonés, por las buenas cualidades que le distinguen.

En el testamento que ordenó don Martin Sintés y Pons (q. e. p. d.) entre otros legados hay el de quinientas pesetas á favor de los pobres que mantiene la Asociacion de Beneficencia domiciliaria de esta ciudad y la de dos pesetas cincuenta céntimos á cada uno de los pobres que acompañaron su cadáver á su última morada, que lo fueron en número de 200.

Esta última disposicion demuestra una vez mas los sentimientos caritativos que adornaban al finado.

El dia 9 del actual fué declarado el estado de guerra en las provincias catalanas.

D.<sup>a</sup> Maria Vidal viuda de Lucena, tiene el gusto de participar á sus numerosos favorecedores, que habiendo llegado á ésta don Rafael Cardona sastre acreditado de Barcelona, queda desde esta fecha encargado y al frente de este establecimiento, segun tenia anunciado; y en su consecuencia dicho señor tiene el honor de ofrecer sus servicios en el arte indicado, á este respetable público.

#### SORTEO 46.

En la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
44	30	2015	10	3600	10
194	15	2198	10	3729	15
195	100	2260	10	3982	10
211	10	2390	50		
547	10	2400	30		
653	10	2426	10		
672	10	2472	15		
		2722	15		
1166	15	2730	15		
1265	15	2822	30		
1363	15	2869	10		
1427	30				
1693	10				
1703	10				
1754	10				
1785	10	3125	10		
1807	10	3185	50		
1897	500	3208	10		
1919	10	3246	15		
1935	100	3344	15		
1940	10	3563	30		

Se han distribuido 4000 cédulas.

Nota del ganado degollado en el matadero público de esta ciudad en el dia de la fecha.

Dias.	Bueyos.	Vacas.	Becerrros.	Terneras.	Corderos.	Cabras.	Cerdos.	TOTAL.	Kilogram.	Gramos
14	3	»	»	»	7	2	9	21	1150	862
15	1	1	1	1	9	2	7	22	1071	602

El encargado, —S. Olives.

### Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Máximo ob. y santa Eufrasia m.

CULTOS.

ORTE DE MARIA. — Hoy se hace la visita á Ntra Señ ra del Cármen en la misma Iglesia;

Miércoles los Amigos del Patriarca San José tendrán su ejercicio mensual del dia 19 en su propia iglesia y al anocheer.

### Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 15.

De Genova en 10 dias Pera. Gta. italiana San Juan Bautista cap. D. Pochi Natali con 9 trips. y lastre.

De Genova en 18 dias Pera. Gta. italiana Ntra. Sra. de la Fortuna c. D. J. Bautista Escribani con 8 trip. y lastre. El 16.

De Genova en 5 dias berg. Italiano Caprera cap. D. Lorenzo Alcino con 12 trips 14 ps. y lastre.

De Gardiff en 21 dias berg. francés Marie Amelie cap. Mr. Laton con 8 trips. 1 ps. y carbon.

De Rio Janeiro en 60 dias berg. español Chile cap. D. Bueventura Alzina con 11 trips y lastre.

De Barcelona en 1 dia vapor correo Menorca c. D Antonio Victory con 22 trips. 15 ps. varios efectos y la correspondencia.

Despachados el 17

Para Barcelona vapor-correo Menorca.

Para idem con efectos Laud español Pepita pat. Migue Pons con 5 trips.

Praa Palma con habas y efectos laud español Republicano pat. Francisco Sajes con 5 trips.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 14.—12:00 m.

Mahon 16.—4:11 t.

Hay escasez de noticias.

Dícese que el General Moriones jefe del ejército del Norte ha reiterado al Marqués del Duero para reemplazarle.

Bolsa 15.45.

Madrid 15.—12:25 m.

Mahon 16.—5:20 t.

Los insurrectos de Cuba han sido batidos en la Sacra.

En Vizcaya y Logroño se ha declarado el estado de guerra.

Bolsa 15.45.

### Anuncios.

Alcaldia popular de Villa-Cárlos.

Desde hoy queda abierto el pago de las cuotas que por repartimiento general corresponde satisfacer á los contribuyentes por el 1.º y 2.º trimestres del presente año económico de 1873-74.

Lo que se anuncia al público para inteligencia de los interesados, esperando se servirán hacer efectivas sus cuotas dentro el plazo de 8 dias contaderos desde hoy; advirtiendo que la recaudacion tend á lugar desde las 9 de la mañana hasta las 12 en los Bajos de la Casa Consistorial, habitacion del Nuncio de la Alcaldia.

Villa-Carlos 18 noviembre 1873.—El Alcalde, Juan Pons.

### Traspaso ó Venta.

Lo efectua el establecimiento de Litografia (sito en la calle Anuncivay número 25) con todos lo enseres correspondientes para encuadernar, y una prensa de timbrar de gran fuerza y dos cajas con varios caracteres de letras de acero.